
 همزة الوصل والقطع

يجب أن نكون على دراية تامة لكي تتم عملية التفرقة بين همزة الوصل والقطع، 

 بالفرق بينهم، وذلك ما سوف نتعرف عليه من خلال الفقرات التالية: 

 همزة الوصل -1

همزة الوصل هي الهمزة التي توجد في بداية الكلام وتنطق مثلها مثل همزة القطع 

 في بداية الكلام، ولكنها تسقط في وسط الكلام:

 مواضع همزة الوصل

 ى مواضع همزة الوصل بشكل أكبر من خلال النقاط التالية:يمكننا أن نتعرف عل

 تأتي في بداية الأسماء البادئة بحرف الألف، مثل ابن، اثنان، اثنتان. •

 تأتي مع حروف التعريف. •

 تأتي مع الفعل الماضي والأمر والمصدر السداسي، مثل استقبل. •

 تأتي في بداية أفعال الأمر المبدوءة بهمزة، مثل اضرب، اجلس. •

 فعل الأمر والماضي والمصدر الخماسي، مثل انطلق، انطلاق. •

 همزة القطع -2

 تعتبر همزة القطع همزة أصلية متحركة يتم نطقها في أي موضع تأتي فيه:

 موضع همزة القطع

 سوف نتعرف من خلال النقاط التالية على المواضع التي تأتي بها همزة القطع:

 حروف التعريف مثل إلى، أن.تأتي همزة القطع مع كل الحروف ماعدا  •

 مع جميع الأسماء، ماعدا الأسماء التي لها علاقة بهمزة الوصل. •

، أكل. •  الأفعال الماضية ثلاثية المصدر، مثل أكلاا

 الأفعال الماضية المبدوءة بالهمزة. •

 مع الفعل الماضي الرباعي والمصر والأمر منه، مثل إضراب، أضرب. •

 والقطعكيفية التفرقة بين همزتي الوصل 

تتم عملية التفرقة بين همزتي الوصل والقطع من خلال العمل على إضافة الواو أو 

الفاء في بداية الكلام، في حالة إذا نطقت الهمزة، تصبح همزة قطع، ولكن في حالة 

 عدم النطق، تكون الهمزة همزة وصل.

 


